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“甘肃校车惨案”引发社会对校车安全的关注，此前青岛引
进的“大鼻子”专业校车在市区上路后，安全性能备受称赞，人
们对它的认可度也越来越高。

近日，记者调查发现，与市区的专业校车相比，郊区的校车
相差很远，有些区市没有真正意义上的校车，有些区市的校车
在亏本运营。据了解，为改善郊区校车水平，“大鼻子”校车有望
明年先期开进即墨和平度。

记者注意到，在学校周围的
四个路口分布着四名执勤交警，
每辆托管班的班车上路前，交警
都会上车检查超员情况。即墨市
交警大队文化路中队的林警官告
诉记者，他们现在每天都有四名
交警值班，在德馨小学周围查这
些托管班班车的超员问题，一直
查到下午6点，基本能保证这些拉
学生的班车不存在超员行为。

记者了解到，即墨市德馨小
学共有47个班级，其中在校学生
达到2700多人，其中1/3以上的学
生选择托管班，并乘坐托管班的
车辆。这些车有没有营运资质，
存不存在安全隐患？对此，林警
官说，这不在他们职责范围内，
目前他们的主要工作就是检查
超员情况，尽量保证学生乘车安
全。

校车缺位 乱象丛生
地点：即墨市区 德馨小学

时间：11月22日16：00

记者在该小学附近看到，除了
学校正门骑自行车、电动车等待的
家长外，在学校西侧的院墙外，还
有十几辆托管班的班车，有20多座
的大巴，也有10多座的中巴，还有
一些面包车。记者注意到，有两部
大巴车车前放着“华新外语培训学
校”的牌子，都是28座，托管班的工
作人员在学生们放学后会拿着一
个小旗子，在学校门口让学生们集
合然后上车。这样的托管班车有十
几辆，并且这些车还是轮班发车，
送完一批学生再来接下一批。

“启峰托管”的老板李女士开
着面包车来接学生，她在28中附
近的一个小区有一套复式住房，
她将楼上用来做托管班，为此还
新买了面包车接送孩子。“我的班
一共14个孩子，多了我也不愿接，
因为14个孩子正好用这个车拉两
趟。”李女士说，其实路程不远，也
就5分钟左右，如果没有车，学生
家长也不愿意来托管班。谈到面
包车的营运手续问题，李女士
说，孩子都是熟人家的，也没人
查手续。

2 2日下午3点3 0分，天还下
着小雨，在即墨市文化路上的德
馨小学门口已经陆续有学生家
长骑着自行车或者电动车前来
接孩子放学。一二年级的学生是
下午4点放学，在3点5 0分左右，
学校门口已经站满了接孩子的
家长，不少家长将摩托车或者电
动车直接骑上马路，占据了至少
两个车道。

家长林女士告诉记者，她孩
子正在上一年级，因为住在八里
庄，比较远，所以她每天都是骑车
来接孩子。“孩子太小了，不自己
接不放心。”林女士说，为了接送
孩子上下学，她专门找领导调了
工作岗位。但是天气越来越冷，骑
车接送孩子肯定是个问题。她说，
如果有学生乘坐的公交车也行，
更不用说专门的校车。

22日，记者在即墨市区的德馨小学进行了探访，
发现该校虽然有2000多名在校学生，但是由于没有真
正的校车，学生上下学主要是依靠家长骑电动车和托
管班的班车接送，而托管班的班车大多没有营运资
质，而且多是个人行为，学生安全很难得到保证。

家长骑电动车接送孩子上下学

无营运资质班车“兼职”校车

四名交警挨个查班车是否超员

图一 由于没有校车，在即
墨德馨小学外，不少家长骑着
电动车接送孩子。

图图二二 22日下午，即墨德馨小
学外停着很多托管班班车等待
接学生。

图图三三 学生们在等待托管班
的班车。
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校车亏本 难题待解

地点：城阳区 城阳10中

时间：11月23日7：00

与即墨德馨小学没有校车比起来，
城阳区的32所中小学配备了120辆专职
校车。这是城阳区采用政府主导模式，
由各个街道办事处招标，让学生家长委
员会选定校车运营公司配备的校车。每
生月均车费需要40元—60元，虽然区政
府每年补贴校车公司400多万元，但校
车公司介绍每年每台校车还是赔上1万
元左右。

23日早上7点，记者在城阳区10中门口看到，8

辆校车陆续到达。每车核载为44人，车前窗贴有“学
校专用车”的标志牌，每个座位都配有安全带。司机
于建师傅介绍，他跑科埠村线路，每天早上6点30分
准时等在科埠村，把学生们送到学校后，所有校车
都要停在校园内，下午放学时再把学生们送回家。

城阳区10中校长王玉成介绍，该校现有1500余
名学生，其中1/5为借读生，家离学校都很远，放学
上学的安全接送问题成为学校的头等大事。2010

年，学校成立了乘车学生家长委员会，惜福镇街道
办事处对校车公司进行招标，学校和校车公司参考
家长委员会对校车收费标准、路线安排、安全检查
等问题的建议，共同商定了8条线路，学生需缴纳的
车费为每天2元，区政府每天对每名学生补贴2元，
目前约有350名学生享受了校车服务，基本能满足
学生和家长们的需求。

城阳区教体局安全科的工作人员刘承正介绍，
2010年9月1日，该区正式启动校车工程，组织全部8个
街道对校车公司进行招标，让学校成立了乘车学生家
长委员会，最终由学生家长代表确定了校车公司。目
前城阳区受政府财政补贴的校车共有120辆，该区的60

所中小学中有32所开通了校车，小学两公里以外、初
中三公里以外的学生都可以乘坐校车，共有10860余名
学生享受政府财政补贴。

据介绍，每年通过城阳区和街道两级财政对运营
公司补贴400多万元，另外学生家长再负担一部分，平
均每名学生每月仅需40元—60元，家长们普遍反映与
每天亲自接送相比，每月可省200元。刘承正说：“这些
校车隶属于运营公司，需要盈利，但利润不太高，回收
成本需要多年，加上近期柴油价格上涨，有部分公司
开始反映运营压力增大，我们也在积极向上级汇报，
看能不能再增加些补贴。”

城阳区出租客运有限公司负责惜
福镇街道办事处所辖4个中学的校车，
共有30余台校车投入运营。该公司一
位姜姓工作人员坦言，在校车运营方
面，公司基本是在赔本运营。

姜先生给记者算了一笔账：以一
台核载为44人的中巴校车为例，油钱
一年需要两万元左右，司机的工资为
两三万元，再加上车辆保险和维修保
养费用等，一年下来一台校车平均需
要五六万元的开销，每台校车学生缴
纳的费用约有2 . 5万元，政府补贴2 . 5

万元，公司还要免去部分贫困学生的
车费，所以每台校车每年平均要赔上1

万元左右，公司的30余台校车每年要
赔上30万元左右。

家长委员会

投票选定校车

每生每月车费

只需40元—60元

运营公司每台校车

每年约赔1万元

专线专车 期待普及

地点：开发区红石崖 大村小学

时间：11月23日7：20

从去年开始，为解决偏远山区2000多
名孩子上学难问题，开发区每年补贴近
100万元，开通了32条学生公交专线。另
外，为保证辖区140所幼儿园孩子上下学
安全问题，区政府对有校车的幼儿园实施
重点监控。

23日早晨7时许，天气非
常寒冷，气温已经下降到了
2℃，在红石崖办事处高李沟
村的水泥路边，六七名孩子
早早站在村口等待乘车到大
村小学上课，旁边是他们的
老师管慎才。7点 2 0分，一辆
贴有“学生专线”牌子的30路

公交车准时开进了村口，2 2

名学生排队上车。管慎才是
高李沟村村民，在大村小学
当老师，每天早上他在村口
照顾学生登上学生专线车。

7点25分，学生专线车抵达
第二个站口河洛埠村，该村40

名小学生早已经排好队等待

上车。公交司机丁庆深告诉记
者，他每天接学生要来回跑四
趟，这趟公交专线经过3个村，
每天要接送65名孩子上下学。

“公交专线根据中小学上
学或者放学的时间，通过错时
的办法，上学时先送初中学
生，放学时先送小学学生，每

名学生每天的乘车费用是两
块钱。”开发区教体局办公室
主任苟灵告诉记者，自去年11

月以来，开发区共开通了32条
公交专线，近期计划再开通一
趟公交专线。为保证这些公交
专线正常运行，开发区政府每
年要补贴近100万元。

目前开发区共有幼儿园140所，办园形式上大体分为三
类：一部分是隶属于开发区教体局；一部分属于街道办幼儿
园；最后一部分属于民办幼儿园。“大部分幼儿园的孩子是就
近入学，家长接送，幼儿园一般不配备校车。”苟灵说，全区幼
儿园共有校车46辆，其中大巴车不到10辆，大部分是面包车，
全部是幼儿园自己的校车，校车数量仅为幼儿园总数的1/3

左右。
据苟灵介绍，这部分校车是教育部门监控的重点。11月8

日开发区教体局联合交警大队在区成教中心召开了幼儿园
接送学生车辆安全管理培训会议，对幼儿园校车司机进行了
交通法规培训，严禁校车超载，交警大队对车辆进行了安全
检查。开发区教体局每年至少开展两次幼儿园接送学生车辆
管理培训会议和车况安全检查。近期还将联合公安等部门进
行专项督查。

在第一批10部“大鼻子”
校车运营逐渐正常的基础
上，交运集团温馨巴士公司
又引进了第二批10部“大鼻
子”校车，计划12月底之前增
开10条线路，涉及四方和市
北两区。据介绍，除了这20部
校车的试行，交运集团明年
将会把“大鼻子”校车扩展到
200部，让全市有需求的学生

都能坐上“大鼻子”。
与市区学生相比，周边

县级市的学生家长对专业校
车或者学生公交的呼声也很
高，即墨德馨小学的林女士
要求很低，能有公交车通到
家门口也行。“看到市内都有
学生公交和专业的校车，我
们只能羡慕。”林女士说。

交运集团温馨巴士公司
总经理曲国庆说，他们也曾
接到郊区学生家长要求开通

“大鼻子”校车的反映，针对
这些家长的诉求，他们将首
批选择即墨和平度进行试
点，目前已经委托各分公司
进行摸底调查，最快在明年

“大鼻子”将开到这两个市。

郊区学生渴望坐上专业校车

“大鼻子”有望开进平度、即墨

32条学生专线开进偏远山区

对幼儿园校车实施重点监控
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“市区的学生公交和专业校车，我们只有羡慕的份儿！”
郊区学生家长期待专业校车接送孩子上下学，“大鼻子”明年有望开进平度、即墨

孩子们排队上车准备去大村小学上课。 张杰 摄
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